

Hier werden verschiedene Aspekte des Diakonats behandelt, wie sie in den Gliedkirchen des ÖRK lebendig sind.

(Zu beziehen durch die Informationsabteilung des Ökumenischen Rates der Kirchen in Genf, 150 Route de Ferney.)

Ernst Hornig, „Die Bedeutung der ökumenischen Bewegung für die Ortsgemeinde“. Sonderdruck aus *Pastoralblätter*, Nr. 5/6-1965. 24 Seiten. Brosch. DM —,75.

Ein erfreulicher Beitrag zu diesem wichtigen, leider oft vernachlässigten Thema.

(Zu beziehen durch die Ökumenische Centrale in Frankfurt/M., Bockenheimer Landstraße 109.)

Jahrbuch Evangelischer Mission 1965. Verlag der Deutschen Evangelischen Missions-Hilfe. 139 Seiten. Kart. DM 3,—.

Neben aktuellen Beiträgen von H. W. Gensichen, N. P. Moritzen u. a. bietet das Jahrbuch statistische Übersichten, Missions-

anschriften, eine Literaturschau und anderes Arbeitsmaterial.

Zweites Vatikanisches Konzil. Dogmatische Konstitution über die Kirche. Authentischer lateinischer Text. Deutsche Übersetzung im Auftrage der deutschen Bischöfe. Mit einer Einleitung von Joseph Ratzinger, Münster 1965. 169 Seiten. Kart. DM 9,—.

Zweites Vatikanisches Konzil. Die Konzilsdekrete „Über den Ökumenismus“ und „Über die Katholischen Orientalischen Kirchen“. Lateinisch und Deutsch. Mit Beiträgen von Erzbischof Lorenz Jaeger, Werner Becker und Eduard Stakemeier, Münster 1965. (Sonderheft der „Catholica“, Heft 1/1965.) 82 Seiten. Kart. DM 5,—.

Beide Konzilsdokumente — die hier in sehr ansprechender Aufmachung vorliegen — dürften als Quellenmaterial für das Gespräch mit der katholischen Kirche unentbehrlich sein.

NEUE BÜCHER

KATHOLIZISMUS

Lorenz Kardinal Jaeger, Das Konzilsdekret „Über den Ökumenismus“. Sein Werden, sein Inhalt und seine Bedeutung. Lateinischer und deutscher Text mit Kommentar. Verlag Bonifacius-Druckerei, Paderborn 1965. 173 Seiten. Lw. DM 14.80.

Wer sich eingehender mit Vorgeschichte, Zustandekommen und Auslegung des Konzilsdekrets „Über den Ökumenismus“ beschäftigen möchte, greife zu diesem Buche, das neben dem lateinischen und dem deutschen Text einen ausführlichen Kommentar von Erzbischof Lorenz Jaeger enthält, der als Mitglied des Sekretariats für die Einheit der Christen und der zuständigen Konzilskommission einer der Väter des Dekrets und daher mit dessen Intentionen und Verständnis auf das genaueste vertraut ist. Für den ökumenischen Dialog mit der römisch-katholischen Kirche stellt die vorliegende

Veröffentlichung, die in Kürze auch in englischer, französischer und italienischer Sprache erscheinen wird, eine unentbehrliche Hilfe dar. Kg.

Cornelis A. de Ridder, Maria als Miterlöserin? Die Diskussion über die Mitwirkung der Mutter Gottes am Erlösungswerk Christi in der heutigen römisch-katholischen Theologie. — Aus dem Niederländischen übersetzt von Lic. Heinrich Quistorp. Kirche und Konfession, Bd. 5. Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen 1965. 176 Seiten. Brosch. DM 22,—.

Die Auseinandersetzungen des II. Vatikanischen Konzils über die Einordnung und den Inhalt des Marienschemas haben die bisher mehr hinter den Kulissen ausgetragenen mariologischen Gegensätze innerhalb der römisch-katholischen Kirche zutage gebracht. Da die Marienfrage gerade im Zeit-

alter beginnender zwischenkirchlicher Gespräche einen besonders notwendigen Kontroverspunkt darstellt, und da die mariologische Literatur kaum mehr zu übersehen ist, sollte man es dem Konfessionskundlichen Institut des Evangelischen Bundes besonders danken, daß er nach der Gesamtübersicht von G. Miegge nun auch eine Untersuchung über das Teilproblem der Miterlöserschaft Mariens dem deutschen Leser zugänglich macht.

Der Verfasser unterscheidet bei seiner Sichtung der einschlägigen Literatur drei Gruppen von Mariologen: Vertreter der These, der Antithese und der Synthese. Eine Dogmatisierung der Maria *corredemptrix* hält er nach dem derzeitigen Stand der Diskussion für sehr unwahrscheinlich. Obwohl deutlich wird, daß sich die römisch-katholische Theologie die Dinge bei weitem nicht so leicht macht, wie der Außenstehende es gern unterstellen möchte, bleibt für die reformatorische Theologie die Personifikation der erlösten und miterlösenden Menschheit in Maria unannehmbar.

Ulrich Valeske

Ulrich Kühn, *Via Caritatis. Theologie des Gesetzes bei Thomas von Aquin. Kirche und Konfession Band 9.* Verlag Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen 1965. 279 Seiten. Brosch. DM 28.—.

Kühns Untersuchung hat zunächst den Vorzug, ihr Thema in sorgfältiger dogmengeschichtlich-genetischer Weise angepackt zu haben, so daß man über die Entwicklung bis zur *Summa theologiae* (Sentenzenkommentar und *Summa contra Gentiles*) zur reifen systematischen Theologie des Gesetzes in der *Summa* selbst geführt wird. Dabei ergeben sich durchaus Fortbildungen in der Theologie des Gesetzes, doch wird man dem Verfasser in dem Ergebnis, daß in der *Summa* die volle und durchgreifende Entfaltung der Gesetzeskonzeption vorliegt, folgen dürfen. Das neue Gesetz wird hier als inneres Gesetz des Gott sich in Liebe freischenkenden Menschen verstanden. Kühn beobachtet aber eine Grenze in der Konzeption der Gottesliebe bei Thomas. Er könne das ständige Angewiesensein des Menschen und seiner Spontanität auf Gottes je kontingentes Handeln und Wollen nicht genügend zum Ausdruck bringen. Hier ergibt sich ein wesentlicher, für die heutige

kontroverstheologische Debatte eigens zu erörternder Unterschied zur Rechtfertigungserfahrung Luthers, aus der sich ja zweifellos eine bestimmte reformatorische Gesamtkonzeption vom Gott-Mensch-Verhältnis ergibt. Der Verfasser möchte gleichwohl diesen Unterschied nicht als wirklichen Gegensatz interpretieren. Es öffnet sich so das Feld zur innerevangelischen und ökumenischen Diskussion um das Wesen des Gesetzes und zu einer Überprüfung der klassischen reformatorischen Unterscheidung von Gesetz und Evangelium. Kühn macht es sich in der Auseinandersetzung mit der heutigen lebhaften innerevangelischen Gesetzesdiskussion nicht leicht, den eigentlichen Unterschied zwischen Thomas und dem reformatorischen Ansatz zu bestimmen. Er sieht ihn darin, daß von Thomas der Übergang vom Gesetz zum Evangelium vorwiegend als ein geschichtliches Ereignis der Vergangenheit angesehen wird, während bei Paulus und auch bei Luther die Beschreibung des Übergangs eine ausgesprochen existentielle Note trägt. In den scharfsinnigen Analysen des Verfassers hätte eine schärfere Beachtung der eschatologischen Dimension im Denken sowohl von Thomas als auch von Luther wohl zu noch schärferer Profilierung der Unterschiede und der Gemeinsamkeiten in den Ansätzen führen können. St. Pförtner hätte dabei Wegweisung bieten können. Trotz dieses methodischen Desideriums möchten wir die Arbeit als ein hervorragendes Musterbeispiel verantwortlicher theologischer Gesprächsführung bezeichnen.

Friedrich Wilhelm Kantzenbach

Hans Vorster, *Das Freiheitsverständnis bei Thomas von Aquin und Martin Luther. Kirche und Konfession Band 8.* Vandenhoeck & Ruprecht, Göttingen 1965. 427 Seiten. Brosch. DM 32.—.

Der Verfasser ist davon überzeugt, daß die Zeit zu einer Revision des Thomas-Bildes reif ist, da Grundentscheidungen Luthers gegen Aristoteles nicht notwendig die Theologie des Aquinaten selbst betreffen müssen. Die Begrenzung auf das Freiheitsverständnis und auf eine bestimmte Textbasis sowohl für Thomas als auch für Luther wird überzeugend begründet. Die außerordentlich reizvollen Nachvollzüge der Denkschritte bei beiden Theologen sind vom